

CRONICA DE VINOS Y CEREALES

PRECIOS DE SUSCRICION.

En España 6 pesetas por un semestre,
16 en el Extranjero y Ultramar.
No se admiten más clases de sellos que
los de correo de España.

Página adelantada.

PERIÓDICO MERCANTIL DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

SE PUBLICA EN MADRID LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS

OFICINAS: PLAZA DE ORIENTE, NUM. 7, 2.º

PUNTOS DE SUSCRICION.

Para suscripción y correspondencia di-
rigirse al Administrador del periódico
Plaza de Oriente, núm. 7, 2.º
Anuncios y comunicados á precios
convencionales.

AÑO VIII.

Miércoles 28 de Enero de 1885.

NUM. 738

MÉTODOS

PARA AUMENTAR ECONÓMICAMENTE LOS PRODUCTOS DE LAS COSECHAS.

Para obtener los resultados que expresa el epígrafe de estas líneas, es preciso observar varias reglas, de las que diremos algunas palabras.

La primera, que conviene no cultivar una extensión de terreno mayor que la proporcionada á los recursos de que se dispone; pues, en efecto, es una propensión general, sobre todo en los pequeños cultivadores, la de comprar siempre tierras, cuando tienen alguna ganancia ó economías. Cuando un jornalero quiere por este medio transformar su situación de asalariado en pequeño propietario, no hay nada que decir en contra. Pero el labrador que consagra todo su ahorro á la compra de nuevos campos, pronto pasa la medida, no puede dar á una extensión más considerable los mismos cuidados de cultivo, y su situación ya no es tan buena.

Todo el mundo está de acuerdo en que una hectárea bien abonada vale por dos; pero ¡cuán poco numerosos son los que saben poner en práctica este principio! Y no es porque dé tanto como dos, que una hectárea bien cultivada y abonada valga por dos, sino porque da un interés más elevado al dinero consagrado á su adquisición y cultivo.

La segunda regla es labrar bien; pues frecuentemente los labradores no dan la importancia que merece á las labores. El mejor trabajo, á sus ojos, es aquel en que los surcos están bien alineados, la tierra bastante movida, y se inquietan poco de la profundidad, ó mejor dicho, declaran que las labores profundas son casi impracticables.

La verdad es que con la mayor parte de los antiguos arados las labores profundas son efectivamente difíciles de practicar.

Los buenos arados no cuestan más caros y hacen un trabajo bien superior, fatigan menos al tiro y permiten adelantar más. La labor bien hecha, seguida de un rastilleo que deje el terreno permeable, es la primera condición para una buena recolección. La tierra labrada es para la semilla, según una expresión frecuentemente empleada, un verdadero lecho, en el que ésta se desarrolla tanto mejor, cuanto que las raíces por una parte y el tallo por otra, pueden extenderse más fácilmente. La capa del suelo útil está limitada, salvo raras excepciones, á aquella á que ha llegado la reja del arado; mientras más profunda es, más fuertes llegan á ser las raíces, y por consiguiente, toda la planta adquiere vigor. Las buenas labores dependen además de la primera regla indicada; el cultivador que tiene una gran superficie que labrar, no puede darle los cuidados necesarios para que estos trabajos sean ejecutados de una manera perfecta.

La tercera regla procede aún de la primera, y es tener el más ganado posible, y alimentarlo bien. Esto también es imposible cuando tiene demasiadas tie-

rras para sus recursos. Pero el ganado es, de todos los elementos agrícolas, el que da los más altos provechos, y además, da gratuitamente el estiércol que sirve para conservar y mejorar la calidad de las tierras. En cuanto á la manera de cómo es preciso sacar partido del ganado, depende de circunstancias especiales en las que cada labrador se encuentre colocado: aquí será más ventajoso criar animales jóvenes; allí le será más provechoso tener animales que engordar para la carnicería; en un lado deberá mantener vacas de leche; en otro, cerdos ó carneros. Todo esto depende de las circunstancias locales, que es preciso saber estudiar; por regla general, se debe dedicar al producto, cuya venta es más corta y lucrativa. «En todo cultivo bien entendido—dice un célebre agricultor francés—se debe tener por principio hacer consumir por los animales en el cortijo la mayor parte posible del producto de las tierras, porque esta porción produce de dos maneras, es decir, en dinero y en estiércol, mientras que los productos que se llevan directamente al mercado producen dinero, pero son perdidos para el mejoramiento de las tierras. No hay buen cultivo donde no se hacen grandes ganancias sobre los animales.»

Para poner en ejecución estos consejos llenos de espíritu práctico, conviene consagrar una gran superficie á las plantas alimenticias del ganado. En las tierras ligeras, las patatas dan abundantes productos; en las gredosas se las puede reemplazar por remolachas, coles, habas, etc. En otras partes, el pipirigallo, el maíz, el ray-grass y otras plantas forrajeras, pueden reemplazar al trébol donde éste no se dé bien.

El ganado bien alimentado y conservado en el establo una gran parte del año, da un estiércol abundante de buena calidad, al que algunos cuidados permiten conservar en toda su riqueza hasta el día que se extiende sobre el campo.

La cuarta regla es la supresión de los barbechos. En efecto, ¿por qué el barbecho cubre todos los años tanta extensión? Porque el cultivador no es bastante rico para hacer otra cosa, ó mejor, porque no sabe emplear bien su fortuna ó su pequeño capital.

El mal—dice un ilustrado agricultor—es que tiene demasiadas tierras y poco dinero para cultivarlas; cuando un labrador está en posición de cultivar bien cien fanegas, toma una granja de mil; entonces dice que no es bastante rico para labrar sus tierras sin barbechos; pero yo respondo, que no es que él sea demasiado pequeño, sino que su granja es demasiado grande. Lo mismo sucede con los que labran sus tierras: gastan todo su dinero en aumentarlas, y no piensan en conservar el necesario para sacar de ellas el mejor partido. Se quedan sin dinero, y por consecuencia las tierras se labran mal. En Alemania hay un refrán lleno de verdad: «Agricultor pobre, pobre agricultor.» La pobreza del cultivador no es sino relativa, no debe nunca decir que

no es bastante rico para cultivar sus tierras; la cuestión para establecer el equilibrio es de proporcionar á sus medios pecuniarios la cantidad de tierras que cultiven. El remedio está pues al lado del mal.

La principal objeción que se opone á lo expuesto, consiste en las diferencias que presentan la naturaleza de las tierras que se tienen que cultivar. Para responder á ella, copiaremos lo que dice el célebre agricultor ya citado:

«Cada vez que se habla á ciertos labradores de los procedimientos y métodos que están en uso en otros países, su contestación es: «La diferencia de las tierras y de los climas;» y esta es para ellos una razón suficiente para no ensayar cosas más útiles que se practican en otros lados. He viajado mucho y he visto tierras de todas clases; pues bien, yo declaro que sin salir de cuatro ó cinco distritos, cercanos al vuestro, se encontrarán tierras de la misma naturaleza que todas las que podáis encontrar en una gran parte de la Europa, desde el suelo más arenoso ó pedregoso, hasta la tierra gredosa la más compacta. No pretendo por esto que todos los métodos que son ventajosos en un país deben adoptarse en otra parte indiferentemente y sin exámen; pero es absurdo rechazar un procedimiento útil por la sola razón de que viene de otro punto y cuando el clima es casi como el nuestro; buscar un pretexto para no ensayarlo, fundándose vagamente en la diferencia de tierras y climas, es el recurso de la pereza ó indiferencia.

«Para todos los casos y situaciones, nada es más importante como penetrarse de la idea de que es preciso hacer entrar el tiempo y aun un tiempo bastante largo, como uno de los principales elementos del éxito en una empresa de mejoras agrícolas. En vano se abrevia de antemano este tiempo por cálculos los más seductores; la inexorable verdad viene siempre á reducir estos cálculos á su valor real.

«Solo por ensayos ejecutados primero en pequeña escala es como se puede casi sin gasto, y siguiendo por otra parte el método ordinario de cultivo del país, establecer las bases de futuras mejoras. Así se hace el estudio práctico de los procedimientos que se deben emplear, ya para introducir en su cultivo nuevas plantas, ya para determinar la naturaleza de las especulaciones con las cuales puede haber ventaja en intentar con el ganado. Esta es la base sólida, sobre la que pueden colocarse legítimas esperanzas de completo éxito.»

LA EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE BÉLGICA EN AMBERES

Soy uno de los que pidieron oportunamente y obtuvieron á correo seguido del dignísimo consul de España en Amberes datos para concurrir con vinos de mesa ó pasto á aquella Exposición, observando que la Asociación de Agricultores de España no tomaba parte ni á su

cargo, previo aviso del gobierno como en la de Amsterdam, la sección ó instalación Española, siquiera costase algo á los expositores, dada la segunda mira especulativa al pormenor del gobierno belga.

El de la república vecina ha obtenido de aquella nación mayores ventajas que otra alguna en el precio del local ó sitio que necesita la instalación ó sección de la Exposición francesa, así que los sindicatos de todas las industrias, distinguiéndose la vinícola y vitícola de Burdeos, según el periódico *Feuille vinicole de la Gironde*, se apresura á invitar al certamen á sus respectivos gremios, que representará dignamente llegado el día.

España carece de tales ventajas y debido apoyo por el gobierno, así que también, considerando los presuntos expositores, los enormes gastos y riesgo irreproductivo probable por falta de la representación idónea que (como en Amsterdam), procure el ensayo, análisis y demás medios á considerar por el Jurado el mérito ó desmérito de los productos industriales expuestos, no es extraño que nuestro consul en Amberes se queje por medio del gerente de la Sociedad vinícola Lecanda, domiciliada en esta plaza, de la indiferencia con que la industria del centro de España mira certamen tan importante como caro.

Proyecto de gastos á 48 botellas con vino, embaladas en cuatro cajas.

	Pesetas
Sitio superficial vertical de cero á un metro.....	30
Mueble el más modesto según modelo.....	30
Trasporte terrestre y marítimo de las cuatro cajas.....	25
Descarga y trasporte á casa del comisionado en Amberes.....	6
Gastos de trasportes al palacio de la Exposición, desembalaje, colocación ó instalación, custodia, de embalaje y trasporte hasta á bordo en retorno.....	32
Comisión.....	20
Ferro-carril en España desde el puerto.....	7
Total pesetas.....	150

Pueden ahorrarse las 7 pesetas y acabar las 20 por comisión abandonando la mercancía expuesta al comisionado.

Ruego á Vd. señor director de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES, se digne dar cabida en su apreciable publicación al anterior comunicado repitiéndose, á sus órdenes afectísimo amigo s. s. q. b. s. m.

MIGUEL DIEZ Y DIEZ.

Valladolid Diciembre de 1884.

NOTICIAS

Procedentes del Río de la Plata, y para ser en su mayor parte destinados á la fabricación de espíritus de industria, se han recibido últimamente en Barcelona unos 8.000 sacos de maíz.

Según las últimas relaciones estadísti-

cas, las potencias de todo el mundo cuentan con 53.167 buques de comercio, de los cuales son de vapor 8.433. De este número pertenecen á Inglaterra 15.384 barcos de vela y 5.000 vapores.

Segun estudios muy recientes respecto á la densidad de la nieve, resulta que ésta viene á ser en peso la décima parte del agua por término medio, pero sin embargo se han hallado resultados muy diversos y extremos, tales como el de La Hire, que midió una cantidad de nieve que se había reducido á la duodécima parte de su volumen al pasar al estado líquido, y el de Musschenbroeck, que afirma haber visto en Utrecht una nieve veinte veces más ligera que el agua.

Dicen de Pamplona:

«Era tal la afluencia de témpanos de hielo en el rio que pasa por cerca de la venta del Mochuelo en el día de anteayer que se obstruyeron por completo los dos ojos del puente que allí existe, con inmensos bloques que median medio metro de espesor por varios de superficie, los que costó un trabajo impropio el romper, para que el agua del rio que amenazaba desbordarse, pudiera pasar por debajo del citado puente.»

Un periódico de Alicante recuerda que en lo que va de siglo solo ha nevado tres veces en aquella ciudad: el 1.º de Enero de 1820, el 18 de Febrero de 1860 y el pasado viernes 16 de Enero del 85.

La temperatura ha mejorado en todas las provincias de España, y por fortuna el deshielo no ha ocasionado los desbordamientos é inundaciones que se temían. En las Riojas se fueron por completo la nieve y el hielo en menos de veinticuatro horas, merced á un viento del Mediodía que se levantó.

Si los hielos no se repiten con la intensidad de antes, bien pronto se reanudarán los trabajos del campo que hace más de un mes están suspendidos con graves perjuicios para propietarios y jornaleros.

Los cereales en Méjico.—La apertura de la gran vía férrea central de aquella república atrae la atención sobre ella como una nueva fuente de aprovisionamiento de cereales. Hay, á lo que parece, una region que se extiende de Puebla á Colima de 52.000 millas cuadradas, cuyo tercio es muy á propósito para el cultivo de cereales. El rendimiento es de 20 bushels por acre por término medio.

De *La Prosperidad*, de Navalcarnero:

«Hoy que se va generalizando en España el cultivo del ramis ó ramio, que bajo ambos nombres se conoce, y es una planta textil, cuyos filamentos tienen condiciones parecidas á la seda para toda clase de hilados y tejidos, debemos noticiar á nuestros lectores que en esta villa se está ensayando por el agricultor y propietario D. Silvestre de Toro y Sanz el cultivo y aclimatación de dicha planta en su posesión á orillas del río Guadarrama, y por el resultado obtenido en este primer ensayo se promete conseguir que llegue á ser uno de los medios de que puedan aumentar su riqueza los labradores de esta comarca, á cuyo fin sabemos que se halla dispuesto á dar cuantas explicaciones y antecedentes se le pidan sobre tal asunto.»

Con destino á Puerto-Rico se han ajustado en Santander 4.500 sacos de harina de primera, marca «Aurora». Sobre el precio de esta operación se guarda reserva, pero se cree no baje de 13,50 ni exceda de 13,75 rs. la arroba.

Para varios puntos de la Península se han expedido 1.007 sacos.

El negocio de vinos sigue ofreciendo magnífico aspecto en todas nuestras regiones.

Las ventas para la América del Sud se han animado en Barcelona y los precios tienden al alza.

En Olite, Cintruénigo y otras bodegas de Navarra la demanda es siempre grande para Francia y las provincias vascas, cotizándose ya en aquellos dos pueblos á 13 y 14 rs. respectivamente el cántaro de 11,77 litros.

En las Riojas los precios fluctúan por regla general entre 15 y 20 rs. la cántara de 16,04 litros, segun clase y bodega.

En Jarque, Magallon, Tarazona y otros puntos de la region aragonesa opera el comercio con actividad en vinos secos, cuyas clases comienzan á escasear en buen número de bodegas. En Magallon se paga á 30, 32 y hasta 34 pesetas alque (119 litros) y en Jarque de 26,50 á 27,50.

Los vinos de Utiel (Valencia) continúan mejorando de precio y nos consta se han hecho ya transacciones sobre la base de 16,50 y 17 rs. la arroba.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que con el epigrafe *A los colonizadores* publicamos en tercera plana, pues nos consta que la citada finca por su extensión, situación topográfica y buena clase de tierra, reúne excelentes condiciones para la explotación de la vid en grande escala.

A última hora recibimos de D. Gregorio Artiza una interesante revista del Ampurdam, que reservamos para el sábado próximo para no retrasar la publicación del presente número.

Segun *Le Midi Vinicole*, de París, los buenos vinos de Zaragoza, Huesca, Navarra y las Riojas se colocan bien en aquella plaza á los precios de 46 á 50 francos hectólitro.

Un periódico valenciano publicó no há muchos días una carta de Chiva en la que se dice que en París habían sido decomisados nada menos que mil bocoyes de vino de aquella region, en especial de Requena y Utiel, por haber sido adulterado con tintura artificial. La noticia ha circulado como corriente por los periódicos políticos de España, pero nosotros no juzgamos prudente reproducirla sin estar seguros de su exactitud y esperamos á ver si la prensa vinícola de París se ocupaba de tan importante decomiso. Por fortuna ni *Le Moniteur Vinicole*, ni *Le Midi Vinicole*, ni *Le Messenger Vinicole*, ni ningún otro periódico profesional de París ha dicho nada del grave fraude denunciado por el diario valenciano, lo cual no deja de ser raro y máxime sabiendo que nuestros vecinos no desperdician ninguna ocasión para desacreditar los caldos de España, que tan ruda competencia les vienen haciendo. Por todo esto, la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES sin desconocer que nuestros caldos, lo mismo que los de los demás países, son objeto de punibles adulteraciones, duda mucho y con sobrados motivos de la que da cuenta la indicada correspondencia de Chiva.

Siempre que se ven las manzanas, peras y otras frutas, salpicadas de manchas, extrañas á las mismas, es casi seguro que la alteración es causada por la presencia de un hongo. Un aficionado de Esannes, Mr. Basseporte, fué el primero que tuvo la idea de curar por medio del azufre los árboles atacados por el hongo referido, y siempre consiguió buen resultado; Mr. Ballet recomienda también el mismo procedimiento. Por lo tanto, en el próximo año será preciso azufrar los árboles, como se azufran las cepas, así que se presente la enfermedad,

y es de esperar que se obtengan los mismos resultados que indican haber conseguido los señores antes nombrados.

El temporal de nieve ha sido tan fuerte en la rica comarca del Priorato, que algunos pueblos han estado incomunicados más de una semana, alcanzando la capa de nieve en muchos puntos de 6 á 10 palmos de espesor.

En las plazas de Málaga y Sevilla siguen siendo grandes las entradas de aceites, cotizándose los nuevos á 32,50 y 33,50 rs. la arroba, respectivamente.

Las existencias de pasas en Málaga se estiman en unas 200.000 cajas disponibles y las entradas de dicho fruto son ya muy cortas. Las operaciones escasean, pero sin embargo los precios están firmes.

El magnífico y envidiado jardín botánico de Valencia ha sufrido mucho á causa del último temporal de nieves. El clima templado de aquella comarca permitía cultivar en dicho jardín plantas de la zona ecuatorial y había ejemplares soberbios que eran la admiración de los botánicos. Muchos de ellos se han perdido ó han quedado gravemente lesionados por los fuertes frios. Las pérdidas se calculan en diez mil duros, y aun son mayores bajo el punto de vista del interés científico de las plantas perjudicadas.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

El Banco Hipotecario hace actualmente y hasta nuevo aviso sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 5 á 50 años con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre lo que presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las 50 anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además de estos préstamos hipotecarios, abre créditos para el fomento de la Agricultura y construcción de edificios.

En representación de los préstamos realizados, el Banco emite cédulas hipotecarias. Estos títulos tienen la garantía especial de todas las fincas hipotecadas al Banco y la subsidiaria del capital de la Sociedad. Son amortizables á la par en 50 años.—Los intereses se pagan semestralmente, en 1.º de Abril y en 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincias.—Los que deseen adquirir dichas Cédulas, podrán dirigirse: en Madrid, directamente á las oficinas del Banco Hipotecario, ó por medio de agente de Bolsa; y en provincias á los comisionados de dicho Banco.

Correspondencia Mercantil

Señor director de la CRÓNICA DE VINOS Y CEREALES:

TORNABACAS (Caceres) 21 de Enero.

Muy señor mio: cumpliendo con el encargo que me ha conferido, tengo el gusto de comenzar hoy á comunicarle alguna cosa que le ponga al corriente tanto de la última cosecha de vinos en este país cuanto del movimiento y precios hoy corrientes.

Debido al temporal fuerte de aguas que se desarrolló en el mes de Setiembre, la cosecha que hasta entonces se presentaba buena, sufrió considerablemente y quedó mermada en lo general en más de una mitad, y la recojida lo fué en malas condiciones salvo pocas excepciones, resultando por tanto los caldos de pocos grados alcohólicos en cuanto á los tintos pues los blancos alcanzan mejor calidad.

La falta de comunicaciones en esta comarca hace que los vinos no puedan extraerse para largas distancias sino que está reducido el movimiento al surtido de las comarcas más próximas de Castilla la Vieja y Extremadura alta, teniendo lugar la venta durante el verano, porque los vinos se conservan bien. Los precios hoy corrientes son los de 3,50 pesetas á 3,75 cántara de 35 libras el tinto y el de 5 pesetas el blanco.

Como en esta dicha comarca no se cosechan granos sino en muy escasa cantidad, se surte de ellos del inmediato mercado del Barco de Avila y del de Piedrahíta, vendiéndose en esta de 36 á 37 reales la fanega de trigo, y de 27 á 28 centeno.

En cuanto á la cosecha de aceite nada puedo decirle hoy, porque estando en recolección y no habiendo empezado á funcionar los lagares no puede saberse el resultado.—J. C. G.

ROA (Búrgos) 21 de Enero.

Poco nuevo tengo que comunicar á Vd. no siendo para decirle que del día 8 al amanecer del 9 del corriente cayó una gran nevada á la que han sucedido unos días de hielo que nos parece que no va á llegar el deshielo, por lo intensos que son y siguen siendo; pero tan grandes ó fuertes que no hay casa donde no se hayan roto la mayor ó totalidad de los cántaros que contenían agua.

Del mismo modo se han helado la mayor parte de las patatas, sin embargo de que había unas buenas existencias de este artículo. Se ignora si los campos ó sembrados y viñedos habrán sufrido algo. Ayer fué mercado en esta localidad, pero tan poco concurrido que no daba señales de serlo; los precios de los cereales invariables; trigo comun y chamorro, á 30 y 31 rs. fanega; morcajo, de 24 á 28 segun clase; centeno, á 22; cebada, á 20; avena, á 14.

La saca de vino enteramente paralizada, sin duda á causa del mal estado de los caminos por causa de tantas nieves tan fuertes y continuadas, y creo esto porque hay quien tiene comprados en esta bodega cuatro ó cinco mil cántaros de este caldo y no se presentan á sacarlos.—J. G.

RUEDA (Valladolid) 20 de Enero.

El 14 y 15 del corriente cayó una copiosa nevada, que aun subsiste, efecto de los fuertes hielos que han seguido á la nevada, y tan intensos son, que ayer marcaba el termómetro, á las 10 de la mañana, 11 grados centígrados bajo cero; puede considerarse el descenso que tendría la temperatura durante la noche y primeras horas de la mañana; tan baja ha debido ser, que se ha congelado el agua de algunos pozos que se halla á 5 y 6 metros de profundidad, sobre el nivel del suelo; algunas vasijas colocadas en habitaciones, conteniendo vino unas aguardiente otras y petróleo, se han congelado igualmente los citados líquidos: hace muchísimos años que no se ha conocido un tiempo tan escésivamente frío. La nieve que cubre el terreno mide, en general, una cuarta de espesor; endurecida con los fuertes hielos de estodías, no es posible pueda licuarse tan pronto como fuera de desear, para poder reanudar los trabajos agrícolas paralizados completamente con grave daño de los propietarios, que tienen sus ganados en la inacción causándoles grandes gastos. La poda del viñedo apenas se principió hubo de suspenderse, y aun acaso valiera más no haber principiado, pues lo poco que se ha podado, es muy posible se resienta de tan crudo temporal.

A fin de evitar que la miseria con sus terribles y desastrosas consecuencias, se haga sentir sobre la numerosa clase de jornaleros, que no cuentan con más recursos para cubrir las perentorias necesidades de la vida que el trabajo y jornal diario, estos propietarios sostienen á los que necesitarán luego que abanque el tiempo, á pesar de no poderles ocupar (acaso en algún tiempo) en operaciones ó trabajos beneficiosos; pero en esta localidad ha sido muy atendida siempre la clase trabajadora, evitando que sufra los efectos de la miseria en las temporadas que les falta ocupación, ya por impedirlo el temporal ó ya también cuando terminan las labores agrícolas.

A pesar de los desembolsos que estos propietarios se ven obligados á hacer para evitar las calamidades locales, y sobrellevar los perjuicios que les causa el temporal reinante, no pueden mirar con indiferencia las desgracias causadas por los terremotos en las antes risueñas y florecientes provincias de Málaga y Granada; tan luego se tuvo noticia de la catástrofe, estas autoridades se reunieron en sesión para acordar los medios de recoger la mayor suma posible y remitirla á las provincias citadas; desde luego se acordó ceder 500 pesetas con cargo al capítulo de imprevistos, dando además los señores concejales 125 pesetas de su bolsillo; acordaron y lo pusieron desde luego en ejecución, salir en secciones á recorrer la población, y hacer una cuestación á domicilio. No puedo precisar el producto, pero sí me consta que todos estos vecinos, todos, cediéron en la medida de sus fuerzas, la cantidad proporcional á su posición.

